

5 céntimos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Reus mes 1'50 pts.

Fuera: trimestre 5'50

Extranjero y Ul-

tramar: id. . . 9

Toda la correspondencia al Director.

# El Liberal de Reus

DIARIO POLÍTICO LITERARIO Y DE AVISOS Y NOTICIAS

Director: D. PEDRO NOLASCO GAY

5 céntimos.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Redacción, Administración e imprenta plaza de la Constitución (pórticos).

Anuncios y comunicados a precios convencionales

Año I

Viernes 20 de Agosto de 1897

Núm. 91

## FARMACIA SERRA

La que paga más contribución de la provincia

Unica farmacia abierta toda la noche

REUS Arrabal de Santa Ana, 80, (Junto a la plaza de Cataluña) REUS

### ENFERMOS DE LOS OJOS.

EL DOCTOR BIADA

Oculista del Hos-

pital del S. C. de

Barcelona, ex-jefe

de Clínica con título de las Universidades de Berlín y Würzburg, ex-ayudante de los Doctores Wecker y Landolt de París

Recibe en consulta en Reus todos los domin-

gos y lunes de 9 a 12 mañana y de 4 a 5 tarde.

Arrabal alto Jesús, 38  
SOBRE EL CORREO

Los demás días recibe en Barcelona, Claris, 44, esquina a la Granvía, de 11 a 1 y de 4 a 5.

### Lo de la calle de Lafayette

Si empezara hoy este artículo anunciando el plato del día, tengo la persuasión de que los que no me quieren bien, dirían: «ya vuelve Calleja a hablarnos de comer?» y tirarían a un lado el pobre LIBERAL DE REUS, que no puede ser responsable de las aficiones gastronómicas de sus redactores.

Os parecerá imposible, amables lectores, que haya alguien que no me quiera bien, verdad que sí?

Pues no lo dudeis; a pesar de mi estilo sen-

cillo y natural, a pesar de mis buenas intenciones, a pesar de la moraleja que en una parte u otra de mis modestos trabajos periodísticos encontrará quien la busque, tengo adversarios.

¿Quién, no los tiene en este bendito mundo?

Así como de las mujeres pudo decir un poeta: «¡Infeliz la que nace hermosa!» pudo un filósofo decir de los hombres: «¡Infeliz el que no tiene enemigos!»

Mi mayor placer, quién lo creería? consiste en un cosquilleo delicioso que experimento en mis oídos, cuando alguien me entería de que soy víctima de alguna mala lengua.

Los que tienen mala lengua tienen poco corazón; así pues, cuando alguna lengua se desata contra mí, digo para mis adentros, bravo! Calleja! cuando este se rasca, es porque algo le pica y pico de verdad! No me quedo corto, os lo aseguro, pues la venganza es muy sabrosa.

Cuando quiero picar, sé donde me aprieta el zapato y conozco perfectamente la parte blanda adonde he de aplicar el aguijón.

Advierto pues, a los que no me quieren bien, que estén alerta, pues cuando menos lo piensen van a encontrarse con su merecido.

No soy de la pasta de Cos Gayón, ni tan siquiera de la pasta de los inocentes republicanos que se pasean tan orondos y satisfechos por estos mundos de Dios con su republicanismo y tiemblan como unos azogados al oír la detonación de un pistoletazo ó la explosión de una bomba ó al ver un puñal ensangrentado.

Cuando digo inocentes republicanos, digo claramente que hay republicanos que, no son inocentes. Estos son de otra pasta, muy semejante, casi igual a la mía.

Si yo fuese republicano, me parece que no me contentaría con que el Jefe del Estado en vez de ser llamado el Rey de España fuese llamado el Presidente de la República Española.

Para esto me habría yo puesto corbata blanca?

Vaya un disparate, por no decir una majadería!

Si yo fuese republicano no admitiría más autoridad que la del pueblo soberano sin limitación alguna que desnaturalice esta soberanía, es decir, tendría abierto siempre y en todo tiempo el periodo constituyente, pues no hay razón para reconocer en los ciudadanos de hoy facultades para disponer de la voluntad de los ciudadanos de mañana; reconocería la libertad absoluta de la conciencia humana para pensar en ciencia, en religión, en política, en artes, en una palabra, en todo lo que cabe en la inteligencia de los hombres como estos estimen conveniente, no toleraría la menor restricción a la libertad de imprenta, pues reconocida y aceptada la libertad de pensar es absurdo limitar la facultad de transmitir el pensamiento. Además si se puede pensar libremente y no se puede limitar la facultad de transmitir el pensamiento, tampoco puede impedirse la asociación para llevar a la práctica lo que el pensamiento ha concebido. También ha de haber absoluta libertad para las manifestaciones públicas de lo que los asociados han determinado y así iría reconociendo y proclamando todas las libertades absolutas habidas y por haber.

A los que se oputieran a mis pretensiones diciendo, que hay ideas perniciosas y criminales que no se pueden tolerar, sean proclamadas públicamente, sin grave daño de los intereses sociales, les contestaría, ¿quién es

—Rosalia, dijo la joven que había recobrado toda su calma, es de Rosalia! Ya lo hubiera debido pensar!

Una expresión de amargura pasó por su bello y pensativo semblante.

—Rosalia? preguntó Benoist.

—La camarera de mi madre. Estoy segura, absolutamente segura, de que la escritura es suya: por lo demás, la duda no es posible: mirad la forma bizarra de la B. No he visto a nadie que haga las B de una manera igual.

Efectivamente la semejanza entre la B de Beaurand y la de Brunaire era absoluta; ninguna otra mano hubiera podido trazar el floreo extraordinario que acompañaba aquella mayúscula; era la obra de una persona inexperimentada, que repetía así a su manera los modelos de caligrafía impuesta a su infancia.

—Rosalia habitaba Laval? preguntó Benoist el corazón apretado, la respiración entrecortada.

—Laval, no. Se retiró a Vitre, en Bretaña. En donde está Vitre?

—Muy cerca de Laval. Debí encargarme a alguien que echara la carta al correo: ahora ya comprendo! Pero porqué debí escribir?

Estela quedóse perpleja, la cabeza en su mano y entregada a la meditación.

—No me quería, dijo finalmente; jamás me quiso. Sin embargo era una mujer honrada, incapaz de mentir ó de hacer una maldad así a lo menos, lo creo... Me parecía algo loca... Pero era yo entonces tan pequeña!

—Creéis que era capaz de calumniaros hasta el punto de causar vuestra desgracia?

Estela reflexionó un instante.

—No, dijo; no me habría calumniado: tenía un miedo terrible al infierno; temía el pecado más que la muerte... no habría cometido voluntariamente un pecado tan horrible...

De repente, recordó Estela la extraña aparición en Coutances.

—Era ella! Estoy segura de ello! Era ella y me reconoció! Te-

—Ah! dijo Estela, estoy contenta al veros... iba a escribiros. Sois bueno, sois generoso... sí, sois bueno!

—Teodoro no sabía lo que le pasaba: Estela se adelantó y tocó con delicadeza la pequeña venda de tela que rodeaba la muñeca del joven.

—Os habeis dejado herir, dijo, por mí... por mí, en primer lugar y en segundo lugar porque quiero a Odette! Oh! no! lo neguéis! Lo he comprendido todo; todo lo he adivinado.

—Pero quién os ha dicho? preguntó Benoist.

Estela señaló un gran periódico de la tarde, desplegado sobre la mesa.

—Allí en las últimas noticias... Decid la verdad, os habeis batido por mí? El pobre muchacho habrá dicho alguna imprudencia?

—Teodoro guardaba silencio no sabiendo que responder, sin dejar de contemplar el bello semblante de Estela, animado de una expresión apasionada y así aún más bello, que jamás en él había visto.

—Sabe que ha sido por mí? continuó Estela.

—No, dijo Benoist brevemente. Ni tan siquiera se lo puede pensar.

—Le habeis guardado consideración, verdad? Podiais matarle... Así lo he leído entre líneas! Se hace mención de vuestra caballería...

Benoist cogió el periódico y leyó el suelto, en las últimas noticias.

—Ha sido uno de sus amigos ó él mismo quien ha hecho publicar este suelto. Esto es tonto...

—Ha obrado bien, el que lo ha hecho. Yo me alegro!

Los ojos de Estela brillaban extraordinariamente: sus labios entreabiertos sonreían, agitados de casi impercible temor. Benoist la cogió con las dos manos.

—Yo, dijo, soy feliz! Si he querido batirme con aquel joven porque había hablado mal de vos, como lo que es, un niño grande!

capaz de asegurar que una idea es perniciosa y criminal? Y con imperturbable serenidad, y para dar evidente prueba de mis «sans façon» intelectual diría, como fué juzgada la doctrina de Jesucristo por los poderosos y los sabios, de su época? Los que perecieron por la libertad en virtud de fallos de Tribunales legalmente constituidos y aplicando leyes, en aquella época consideradas como las mejores, no son hoy nuestros mártires de la libertad?

Quién puede vaticinar el fallo de la Historia respecto Orsini, Caserio, Pallás, Angiolillo y demás futuros mártires de la regenerada sociedad, en el siglo XX de la Era anárquica?

Ah! si fuese republicano, no sería republicano de pasta floja!

Desengañaos! para anatematizar lo de la calle de Lafayette, es preciso ser lo que es con mucha honra,

CALLEJA.

### EL GENERAL PANDO

Juzgando de interés conocer sus opiniones, acabo de hablar con él, y me ha dicho, entre otras cosas, las siguientes:

Entiendo que la muerte de Cánovas acarrea, como primera consecuencia, la descomposición del partido conservador; pero interesa á éste, y á algo que vale más que él, rehacerse, pero fuera del poder.

Cree que las jefaturas no se imponen, sino que se conquistan ante la opinión.

Añade que las circunstancias colocan á los liberales en tal situación, que el cerrarles el paso implicaría una grave responsabilidad.

Más tarde ó mas temprano, al desaparecer los hombres que durante tanto tiempo han dictado su voluntad al país, ó al iniciarse el nuevo reinado de D. Alfonso XIII, se necesitará rejuvenecer las fuerzas políticas que ya están gastadas por el uso.

Pregunté al general Pando si cree conveniente y urgente la subida de los liberales, y me dijo que, se impone un cambio en la política de la guerra que se sigue en Cuba, con aplauso ó tolerancia del Gobierno de Madrid, porque ha producido funesto resultado.

Le pregunté también sobre el juicio que le merecen los compromisos adquiridos por el partido liberal, y me contestó:

—Estimo que las concesiones que se hacen á las colonias deben pensarse mucho antes de ofrecerlas, pero después es imposible retroceder.

Le interrogué sobre la política que, á su juicio, debe hacer en la guerra de Cuba el general en jefe que haya de acomodarse á los compromisos de los liberales, y me contestó:

—Ya lo he dicho cien veces á cuantos lo han querido oír: se acertará haciendo todo lo contra-

rio que se ha hecho hasta aquí. Crea, no desfruir.

El prestigio de los ejércitos regulares les impulsa á sumar y no á restar elementos; asegurar las zonas de cultivo, desenvolver la producción agrícola y facilitar las subsistencias; energía y fortaleza militar en las operaciones y contra los intrasigentes, pero atracción de los ilusos ó desengañados.

Pregunté al general qué soluciones adoptaría para construir la guerra, y dijo.

—Ante todo reorganizar la vigilancia de las costas, creando un cuerpo de Carabineros de mar con los fortines necesarios en combinación con los cañoneros.

El ejército de Cuba debe dividirse en dos cuerpos destinados el uno á Oriente y el otro á Occidente y á la trocha del Júcaro.

Ambos estarían compuestos de fuerzas cuyas radios de acción no se extenderían más que hasta donde pudieran guardar, y á cubierto de ellas haríase relleno. De aquí surgirían nuevas zonas vigiladas por gentes del país, ayudándose la fusión militar y la compenetración social y política.

Las columnas que estuvieran en acción constante dedicaríanse á privar de recursos al enemigo.

Se impone la continua acción de las columnas volantes, y ha sido error aceptar combates que, nos dejaron con gloria, pero desviándonos de los verdaderos objetivos militares.

En cambio, las columnas que operaron, haciendo vida con la población rural, atrayéndolos, como conseguí en los puntos donde mandé, obtuvieron ventaja positiva.

Para el sostenimiento de las columnas volantes deben procurarse bases de operaciones según aconseje la topografía del terreno; así como es indispensable el establecimiento de puntos de estapa que respondan en todo momento á las necesidades del ejército.

Estas ideas necesitan fundamentales desarrollos, impropios de una «interview» y del teléfono; pero haré un resumen de mis planes.

Con firmeza en la administración de justicia y rectitud, impediríanse en el porvenir nuevas insurrecciones.

Los aspectos económico y financiero de Cuba parecen al general Pando los más difíciles, y cree que serían inmodestos publicar sus opiniones, no pesimistas.

Podría hacerse enormes economías implotando derroche de gastos en transportes y contratas y no digo más porque ciertas cosas lo que importa al país es que se hagan y no que se digan.

MELGARES.

### UNA SALVE DE MONESCILLO

Al ser declarada por real orden de 19 de Noviembre de 1892 la Purísima Concepción excel-

sa patrona del arma de infantería, el cardenal Monescillo escribió la siguiente salve, que fué solemnemente cantada en Madrid, con música de Mancinelli, el 8 de diciembre del mismo año en la iglesia de San Francisco el Grande.

«Salve con que la infantería saludaba á su Patrona la Virgen Santísima bajo la advocación de la Inmaculada.»

Dios te salve, Hija de la profecía y Heredera de las Promesas. Dios te salve, Augusta esclava y bendita Peregrina. Singular en la profesión de castos amores fuiste siempre dechado de conformidades meritorias; y crucifixión de tu Hijo una dulce fortaleza, diste al martirio los esplendores de la Magestad en el sufrir.

Madre de los afligidos no hay lágrima ni pesar que no dignifique el corazón de los que te imitan.

De las catacumbas, de los templos y del campamento donde juntos batallan el honor militar y el amor cristiano, brotan sin dejar de elevarse al trono del Divino Emmanuel los acentos de piedad con que eres aclamada Madre de Misericordia. A tí acude la infantería española poniendo sobre la cruz da su espada la mano que da vigor á los hijos de la Iglesia, leales defensores de la madre patria.

Muestra, pues, Señora, que eres nuestra Madre, y enjugando en nuestras mejillas el llanto de los pesares alcanza de tu Hijo, y en favor nuestro, los consuelos de una santa esperanza.

«Spes nostra salve». —Antolin, «Cardenal Monescillo y Viso». Arzobispo de Toledo.»

### Varias noticias

Llegó á Madrid el general Polavieja, acompañado de su distinguida esposa.

En la estación aguardaban á los ilustres viajeros los señores Silvela y Rancés, los generales Barraquer, Barcarán, Pin y algún otro que no recordamos, y muchos amigos particulares del general Polavieja.

Este viene bastante mejorado de su afección á la vista; pero todavía aquejado por la dolencia, que tardará algún tiempo en desaparecer por completo.

El general guarda absoluta reserva sobre todos los asuntos de política.

La «Gaceta» publica un decreto del ministerio de Ultramar, disponiendo que se grave con un impuesto transitorio de 6 por 100 sobre el valor oficial, las mercancías que se importen en Filipinas.

Parece que ya está acordado de un modo definitivo, el nombramiento del cardenal Cascajares para el arzobispado de Toledo. Se da también como seguro que el obispo

de Madrid Alcalá sustituirá en el arzobispado de Valladolid al señor Cascajares, y que el obispo de Sión, don Jaime Cardona, será nombrado obispo de Madrid-Alcalá.

Para el cargo de procapellán mayor de S. M. se indica á don Enrique A'maraz, obispo de Palencia.

Entre ministeriales era creencia de que en la consulta del presidente interino del Gobierno con la Reina, se acordará la inmediata modificación del actual Gabinete.

Los que esto dicen, aseguran que el general Azcárraga estima que urge llegar á una solución definitiva, porque un aplazamiento de la crisis ministerial hasta que regresara la corte á Madrid traería consigo una situación interina, con la escasa fuerza moral que tiene todo Gobierno dimitente, y esto imposibilitaría en parte dedicarse al estudio de los arduos problemas que pesan sobre el país.

De los elementos que puedan prestar su concurso personal al nuevo Gabinete, nada se puede decir que tenga algún fundamento, entre otras razones porque sobre este aspecto del problema en nada ha dejado traslucir el general Azcárraga su pensamiento.

Solo se puede asegurar que, cualquiera que sea la solución, obtendrá el acatamiento de todos los prohombres, pues la actitud del señor Romero Robledo en nada absolutamente ha modificado los trabajos que en principio se habían llevado á cabo.

Podrá el general Azcárraga tener en cuenta las manifestaciones de señor Romero Robledo cuando informe á S. M. del estado de la política, pues para esto y para todo está autorizado; pero la opinión de los prohombres del partido conservador sigue siendo la misma.

### CRÓNICA

### ADVERTENCIA

Debidamente autorizados, han salido de esta ciudad los señores don Salvador Grau y don Pablo Salvat á cobrar el importe de las suscripciones de fuera á este diario. Esperamos que serán atendidos dichos señores por nuestros apreciables abonados de los cuales, aquellos que estén en descubierto, no dudamos se servirán ponerse al corriente en el pago.

he tenido compasión de él, para no hacer derramar una lágrima á su esposa que os ama y á la cual amais; he recibido un rasguño que no vale la pena se hable de él: todo esto es verdad. Pero todo lo he hecho, porque os amo, lo oís, os amo y quiero que seais mi esposa: veremos entonces si alguien se atreve á atacaros! Decid, señora de Beaurand, queréis ser sencillamente la señora Benoist?

—Sí, respondió Estela mirándole con confianza perfecta y absoluta.

Estrechó Teodoro fuertemente las manos de Estela y quedó inmóvil y silencioso: los ojos de ambos vertían los unos en los otros sus almas transportadas y no tenían conciencia de ninguna otra cosa sino de su felicidad. De repente Estela apartó sus manos.

—Sí, repitió, pero solo cuando se habrá hecho la luz en lo que aún permanece oscuro! De otra manera, ¡jamás! Quiero entrar en vuestra casa, con la cabeza alta.

Teodoro sacó de su faltriquera el sobre y lo puso en la mesa, delante de Estela.

—Qué es esto? preguntó Estela con extrañeza.

—Es el sobre dentro del cual iba la carta como ya sabeis.

Estela dirijía su mirada, del sobre á Benoist, no comprendiendo lo que aquello significaba.

—La carta desapareció, el sobre nó. Miradlo y examinadlo con atención: la felicidad de nuestra vida depende de este sobre! Sentaos.

Estela temblaba, presa de extraña agitación: Benoist acercó una silla y se sentó á su lado, dentro el círculo de luz proyectado por la pantalla de la lámpara.

—No tengais miedo, dijo Benoist viéndola tan emocionada, hasta ahora habeis sido muy valiente!

—Porqué combatía por mí sola... ahora tengo miedo!

—De qué?

—De fracasar en mis propósitos. Tengo miedo de mirar este papel. Si no viera en él algo que pudiera darme alguna luz!

—Buscáramos por otro lado. Valor. Mirad, aquí está el sello de Laval... Nada os dice esto?

Estela sacudió negativamente la cabeza.

—Examinad la escritura; no os apresureis; no os agiteis. Calma y tranquilidad.

Se inclinó hacia el papel y lo miró con profunda atención.

Después de un rato de silencio, repitió el mismo gesto negativo.

—No habeis tenido jamás á vuestro servicio algún criado ó á alguna muger que hubiese tenido algún pretexto para no quereros bien? Esta escritura es de un criado ó de un campesino, tal vez, de una camarera?

Estela tomó el sobre con una especie de timidez y lo acercó á sus ojos.

—Una camarera? dijo, buscando entre sus recuerdos... No. En casa la señora de Polrey tenía una joven que no sabía leer ni escribir...

—Esto no es razón bastante... y antes?

—Antes, estaba en el convento...

Continuó recorriendo en su memoria los tiempos pasados. De repente, tembló de la cabeza á los piés. Benoist la miraba sin atreverse á dirigirle ninguna pregunta; permaneció un rato indecisa, como cosa de un segundo, después se levantó y corriendo se dirigió á su escritorio.

Registró un cajón que contenía reliquias de su infancia y volvió con un devocionario de marroquín rojo, muy usado. El interior estaba lleno de santas imágenes, hojeó todo el libro y se detuvo ante una imagen orlada de papel plateado y la retiró del devocionario.

El grabado representaba una santa arrodillada, vestida con traje monacal y con los ojos alzados al cielo; debajo del grabado se leía impreso «Santa Rosalía». Detrás, con escritura deformada e insegura trazadas las siguientes palabras «A su pequeña Estela Brunaire, Rosalía Férel».

El próximo domingo tendrá lugar en la sociedad recreativa «La Palma» un baile familiar que dará principio á las 10 de la noche.

Lo recaudado en el día de ayer en esta ciudad en concepto de consumos y derechos de matadero asciende á pesetas 923'99.

Nuestro Reverendísimo Prelado ha firmado antes de su marcha los siguientes nombramientos:

El del Rdo. D. Francisco Porta, por coadjutor de Solivella.

El del Rdo. D. Luis Olive, para regente de Almusara.

El del Rdo. D. Juan Sedó, para ecónomo de Tamariit.

El del Rdo. D. Benito Cabré, para coadjutor de la Selva.

El del Rdo. D. Daniel Ramis para coadjutor de Vilallonga.

El del Rdo. D. Manuel March, para coadjutor de Plá de Cabra.

El del Rdo. D. Juan Blanch, para coadjutor de Grafallops.

El del Rdo. D. Pedro Vallvé, coadjutor de Guimerá.

El del Rdo. don José Sabaté, coadjutor de Vilavert.

Y el del Rdo. D. Francisco Ferré, coadjutor de La Ribá.

Ha tomado proporciones tan alarmantes el mal estado de nuestras viñas que con precipitación inusitada se está ya verificando la vendimia en casi todo este término municipal. Desgraciados están nuestros pobres propietarios. En este año que el precio de la uva es bastante regular, no habrá uva; pero en cambio el 10 por 100 de recargo de guerra en todos los impuestos vendrá á aumentar el precio de producción y adelante con los faroles.

Dícese, ignoramos con que fundamento, que á la mayor brevedad se dará una magnífica novillada en el «Frontón Reusense». Habilidad tienen para ello, los empresarios del Frontón: dígalos si no la transformación en circo ecuestre, realizada en breve espacio de tiempo y bien hecha.

Según noticias, fueron varios los vecinos de otras poblaciones que sufrieron un verdadero desengaño al llegar en el día de ayer á Tarragona, cuando se enteraron de que no podían admirar las proezas de Mazzantini y de Minuto por haber sufrido la Empresa un engaño respecto las reses que debían lidiarse.

Esta noche celebrará nuestro Excelentísimo Ayuntamiento la sesión ordinaria de segunda convocatoria que corresponde á la actual semana.

El día de ayer no fué tan caluroso como lo habían sido los días anteriores, pero sucedió lo de siempre, nubes y viento: aflojaba el viento: adelantaban las nubes, pero... ni agua.

Como los vecinos de esta ciudad ya se enteraron en la noche de anteayer de que se había suspendido la corrida de toros, anunciada para el día de ayer en el circo tanrino de la vecina capital, fueron pocos los que se decidieron á pasar el día oyendo cantar á los coros de varias poblaciones que han debido acudir al certámen anunciado.

Durante la ausencia de S. E. I. el señor Arzobispo se ha encargado interinamente del gobierno de esta Archidiócesis el M. I. señor canónigo de esta Santa Metropolitana Dr. D. José Maria de Castellarnau.

Por Real orden de fecha 7 de los corrientes del ministerio de Hacienda se ha dispuesto que el oficial de primera clase, auxiliar de la Subsecretaria de dicho ministerio. D. Francisco de Paula Martinez y Maseres, salga en comisión del servicio para Valencia, Tarragona, Barcelona y Alicante con el fin de averiguar la verdadera extensión de los terrenos destinados al cultivo del arroz y el número de cabezas de ganado lanar y vacuno que procedentes de Africa se sacrifican en los mataderos públicos de dichas provincias.

El comercio de exportación está en estos momentos en la mayor inacción. Hállase á la expectativa de las cosechas pendientes, á cuya recolección se dá principio, y hasta que se cuente con los nuevos productos y pueda apreciarse su

calidad, así como la cantidad probable que arrojará la cosecha, no se operará con la extensión deseada, ni se establecerá una corriente de precios en fi me con solas las pequeñas fluctuaciones á que se hallan sujetos todos los artículos, producidas por la mayor ó menor demanda ó por la abundancia ó carestía de los mismos.

## OFICAL

### REGISTRO CIVIL

DEL DÍA DE 18 AGOSTO DE 1897.

#### Nacimientos

José Vendrell Pié, de José y de Dolores.

#### Defunciones

Francisca Vagué Roig, 74 años, Galanas, 12.—María Grau Estradé, 50 años, Mayor, 11.

#### Matrimonios

Ninguno.

### FERRO-CARRIL ECONOMICO

DE REUS A SALOU

Servicio de trenes de viajeros que regirá desde el día 1.º de Julio de 1897.

#### SALIDAS DE REUS

Mañana.—Tren número 12, á las 4'10.—Id. núm. 14 á las 5'28.—Id. núm. 16 á las 6'44.—Id. núm. 18 á las 7'30.—Id. núm. 20 á las 8'45.—Id. núm. 22 á las 9'06.—Id. núm. 24 á las 10'43.

Tarde.—Tren número 4 á las 12'35.—Id. núm. 28 á las 1'55.—Id. núm. 30 á las 2'32.—Id. núm. 32 á las 3'10.—Id. núm. 34 á las 3'48.—Id. núm. 36 á las 4'27.—Id. núm. 38 á las 5'08.—Id. núm. 40 á las 5'43.—Id. núm. 42 á las 6'20.—Id. núm. 6 á las 6'57.

Noche.—Tren número 44 á las 7'38.

#### SALIDAS DE SALOU

Mañana.—Tren número 1 á las 4'56.—Id. núm. 11 á las 6'10.—Id. núm. 13 á las 7'32.—Id. núm. 17 á las 8'17.—Id. núm. 19 á las 10'2.—Id. núm. 21 á las 10'46.

Tarde.—Tren número 25 á las 1'57.—Id. núm. 27 á las 2'34.—Id. núm. 29 á las 3'12.—Id. núm. 31 á las 3'50.—Id. núm. 33 á las 4'28.—Id. núm. 35 á las 5'10.—Id. núm. 37 á las 5'45.—Id. núm. 39 á las 6'22.—Id. núm. 41 á las 7'.

Noche.—Tren número 43 á las 7'40.—Id. núm. 45 á las 8'18.

Las horas se regirán por el meridiano de Madrid.

## COMERCIAL

### BOLSÍN DE REUS.

ANTONIO DEMESTRE.—MONTEROLS, 27

Cotización en Barcelona á las cuatro de la tarde de ayer.

Interior. . . . .	64'63	Exterior. . . . .	80'85
Colonial. . . . .	00'00	Nortes. . . . .	21'55
Filipinas. . . . .	94'00	Cubas 86. . . . .	96'43
Cubas 90. . . . .	79'75	Aduanas. . . . .	96'75
Obligaciones 5 p <sup>s</sup> Almansa. . . . .	80'00		
Idem 3 p <sup>s</sup> Francia. . . . .	51'00		

#### PARIS

Exterior. . . . . 62'13 Nortes. . . . . 00'00

#### GIROS

Paris . . . . . 31'20 Londres . . . . . 33'05

Se reciben órdenes para operaciones de Bolsa. Descuento de cupones, compra y venta al contado y por cuenta agena valores del Estado y locales de Barcelona; compras de monedas de oro.

### J. MARSANS. ROF.

Representante: JOAQUIN SOCIATS

REUS CALLE SANTA ANA 26 REUS

Interior. . . . .	64'55	Amortizable. . . . .	79'00
Exterior. . . . .	80'85	Francias. . . . .	09'00
Filipinas. . . . .	00'00	Cubas 86. . . . .	96'37
Aduanas. . . . .	96'63	Cubas 90. . . . .	79'75
Nortes. . . . .	21'60	Ext. Paris. . . . .	62'00
Obligaciones 6 p <sup>s</sup> Francia. . . . .	93'50		
Obligaciones 3 p <sup>s</sup> id. . . . .	51'00		

#### GIROS

Paris. . . . . 31'40 Londres. . . . . 33'05

### Movimiento del puerto de Tarragona

ENTRADA DEL DIA 18

Vapor español Sagunto, de Génova y esc. con bocoyes vacíos, lo despacha D. Antonio Mas y March.

Vapor noruega Sevilla, de Bergen y esc. con bacalao, lo despachan los Sres. Boada Hermanos.

Laud San Agustín, de Palamós, con cebollas, consignado á D. Juan Mallol.

Bergantín goleta italiano Adelia, de Civitavecchia, con duelas á Don Jnan Gonsé.

Vapor noruega Sulitjelma, de Valencia y esc. lo despachan los Sres. Boada Hermanos.

Pallebot español San José Casimiro, de Puerto Cabras y esc. con barrilla, lo despachan los Sres. Sanromá é hijo.

#### DESPACHADAS

Laud Joven Miguelito, para Palma de Mallorca, con varios efectos.

Vapor noruega Sevilla, para Barcelona, con tránsito.

Vapor Sagunto, para Génova y esc. con vino. Laud San Pablo, para Rosas, en lastre.

### Sección religiosa

Santos de hoy.—San Bernardo.

Santos de mañana.—Santa Juana.

## TELEGRAMAS

Madrid, 19.

Un telegrama de Londres dice que ha salido de aquella capital con dirección á Paris el nuevo representante de los Estados Unidos en España, que conferenciará en esa capital con el embajador yankee en Berlín, á cuyo efecto ha salido éste para Paris también.

El señor Woodford no está curtido en achaques diplomáticos y como el señor White tiene fama de muy hábil, quiere consultarle para salir airoso de la comisión que se le ha dado.

El señor Woodford está encargado de notificar al Gobierno de España, de parte de MacKinley, que la excitación creciente que se observa en toda la República norte-americana obliga al Gobierno de Washington á decir al de España que inmediatamente se aplique á la isla de Cuba un completo y absoluto régimen autonómico que sea parecido al que goza el Canadá.

Señala además la necesidad urgente de que las tropas españolas evacuen inmediatamente la isla.

Añade que, en caso de que España creyera peligrosa para su soberanía tal resolución, MacKinley adoptaría otras determinaciones, sometiéndolas previamente á la aprobación de las Cámaras.

M. Woodford no solamente acepta su cometido, sino que planteará la cuestión tan pronto como haya presentado sns credenciales.

Madrid, 19.

En un telegrama de Cayo Hueso que han recibido «El Imparcial» y «El Herald», se dice que las tropas se posesionaron de las lomas «Grillo», donde sufrieron serios bajas.

El general Ahumada se encuentra enfermo, créese que á consecuencia del vómito.

Se ha suscitado una cuestión enojosa en la Habana á consecuencia de haberse negado el obispo á oficiar en los funerales organizados en sufragio del alma del señor Cánovas.

Se cree que la actitud del referido prelado se basa en el hecho de haberse reducido en el último presupuesto la asignación del clero.

La conducta del obispo ha levantado muchas protestas.

El clero secunda la actitud del prelado.

Del panegirico que debía éste pronunciar en los funerales de referencia se encargó un capellán castrense.

El telegrama añade que Máximo Gomez se dirige á la Habana y que en el combate de las lomas del «Grillo» tuvimos 90 bajas, incluso el capitán Cipriano Ferrán.

Quintín Banderas ha dirigido una proclama á los negros fieles á España, pintando el contraste que ofrecen al lado de los soldados españoles prisioneros que pelean á la vanguardia de las columnas.

Los rebeldes operan un movimiento de concentración para proteger el avance de Máximo Gómez.

Rodríguez y Calixto García siguen hacia Oriente.

Madrid, 19

Telegrafian del Ferrol que costeados por el Ayuntamiento, esta mañana se han celebrado en aquella ciudad solemnemente funerales en sufragio del alma del señor Cánovas.

Asistieron al acto todo el personal, jefes y oficiales de aquel departamento, una representación del ejército y lo mas distinguido de la sociedad ferrolana.

Madrid 19.

Aquí en Madrid reina mucha ansiedad por conocer el resultado de la crisis.

Continúa creyéndose que se confirmarán los poderes al general Azcárraga.

Toma cuerpo la opinión de que entrarán en el ministerio cuatro nuevos consejeros, uno de los cuales parece que será el actual alcalde de Madrid, señor Sánchez Toca.

Madrid, 19.

Dicen de San Sebastián que la familia del general Azcárraga ha ido á dicha ciudad con objeto de saludarle; luego regresará á Fuenterrabia.

Un fusionista caracterizado cree que el Gabinete seguirá presidido por el general Azcárraga hasta mediados de Septiembre próximo en que regresará la corte á Madrid.

En dicha fecha cree que serán llamados al poder los liberales.

Por mi parte no niego que esto pueda ocurrir así, pero me resisto á creerlo.

Madrid, 19.

«El Herald» ha recibido despacho de la Habana en los que se dice que el obispo de aquella diócesis, señor Santander y Frutos, opuso algunas dificultades á la celebración de los funerales por el señor Cánovas.

Con este motivo dicen los telegramas que se ha dado un espectáculo en extremo desagradable.

El periódico habanero «La Lucha» publica un artículo en el que recogiendo rumores públicos llega á pedir que el citado prelado deje la mitra.

Madrid, 19.

«El Herald» publicará esta noche un artículo en el que, hablando de la situación de los conservadores, cree que no se arreglará dicha situación con el cambio solo de alguno de los ministros.

Publica este periódico una sentida necrología del director del «Diario de Avisos» de Zaragoza, don Calixto Ariño que recientemente ha fallecido.

Madrid, 19

«El Herald» publica despachos de Vergara en los que se dice que el asesino del señor Cánovas ha sido hoy puesto en capilla.

Madrid, 19

Un despacho de Tanger dice que los ingleses hacen trabajos para establecer una factoría en las costas septentrionales de Marruecos.

Madrid, 19.

El antiguo ministro de la Guerra del partido liberal ha dicho que consideraba inoportuna y peligrosa la interinidad actual.

## Extranjero

Paris, 19.

Una parte de Constantinopla da cuenta de haber ocurrido una explosión de dinamita delante del edificio que en aquella capital ocupa el Consejo de Estado.

La terrible detonación produjo una gran alarma, aunque por fortuna no ocasionó desgracias personales.

Las pérdidas materiales son de alguna consideración.

No ha podido ser capturado el autor de este hecho.

En cambio han sido detenidos otros dos individuos á quienes se les acusa de haber arrojado una bomba de dinamita delante de la prefectura de policía de Pera, que no llegó á explotar.

Paris, 19.

Telegrafian de Buenos Aires que en breve será presentado al Congreso de los diputados el proyecto de una ley sobre represión del anarquismo.

Paris, 19.

La policía de Toulousa ha ha detenido á un individuo sospechoso de anarquista.

Dijo llamarse Francisco Garcia Villanova y ser contrabandista de profesión.

Las autoridades le ocuparon varias armas.

